
Всероссийский центр 
изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) выяс-
нил отношение россиян к 
громкой истории получе-
ния французским акте-
ром Жераром Депардье 
гражданства РФ.

Большинству опрошенных 
(54 %) хорошо известна эта 
история, чуть меньшее количе-
ство – 37 % – слышали о ней, но 
подробностей не знают.

Но событие не вызвало ра-
дости у большинства россиян. 
Часть респондентов (35 %) 
остались безразличны, узнав 
о предоставлении гражданства 
актеру, 22 % испытали удивле-
ние, 11 % – возмущение и лишь 
9 % – гордость за страну. 

Мнения о том, правильно 
ли поступил Владимир Пу-
тин, предоставив Депардье 
гражданство в ускоренном по-
рядке, почти разделились: 47 % 
считают решение «безусловно» 
или «скорее» правильным, а  
39 % – «скорее» или «безуслов-
но» неправильным.

Только 5 % уверены, что 
актер будет жить на новой ро-
дине, подавляющее же число 
опрошенных (43 %) уверены, 
что Депардье не собирается и 
не будет жить в России. 26 % 
считают, что актер планирует 
жить попеременно то в России, 
то в других странах, а 21 % уве-
рены, что он поживет в России 
недолгое время, а потом уедет 
в другую страну.

– Решение Депардье принять 

российское гражданство стало 
для большинства россиян ин-
формповодом номер один, про-
пустив вперед только сам Но-

вый год, – рассказал в интервью 
газете «Известия» гендиректор 
ВЦИОМа Валерий Федоров. 
При этом, отметил Федоров, 

эмоции, которые вызвало это 
событие, скорее позитивные 
или нейтральные, но есть и не-
гативные. Это связано прежде 
всего с мотивацией.

– Очень мало кто верит, что 
он принял гражданство из-за 
любви к России. Главным мо-
тивом россияне считают уход 
от высоких налогов, желание 
сохранить свои деньги, а этот 
мотив не воспринимается как 
альтруистический и легитим-
ный. Россияне не любят тех, кто 
уходит от налогов, – отметил 
социолог.

Более того, как считает Фе-
доров, это решение Депардье 
люди не воспринимают как 
«веху новой позитивной тен-
денции», когда мировая элита 
едет в Россию 

 скандал

О клевете  
и свободе слова
Галина иванова,  
собкор «ММ» в Челябинске

Союз журналистов Челябинской области обратился к пред-
седателю организации в связи с обысками у Владимира 
Филичкина.

25 января на внеочередном заседании правления союза журнали-
стов Челябинской области было принято решение о направлении 
обращения к председателю организации Всеволоду Богданову. 
Поводом для срочного собрания стали обыски в кабинете главного 
редактора челябинского выпуска газеты «Аргументы недели» 
Владимира Филичкина.

Во время собрания Владимир Филичкин еще раз рассказал о 
событиях, произошедших 22 января. По его мнению, силовое со-
провождение было неуместно при расследовании дела о клевете. 
«Акция устрашения», по словам Филичкина-старшего, была необ-
ходима для попытки оказания давления на журналистов. При этом, 
как утверждает Владимир Филичкин, его правовой статус до сих 
пор не определен – ни свидетелем, ни подозреваемым он по делу 
не проходит. Подписку о неразглашении он подписать отказался. 
Появление видеозаписей обысков в Интернете члены правления 
союза осудили. По обращению сотрудников газеты «Вечерний 
Челябинск», входящей в медиахолдинг «Гранада-Пресс», было со-
ставлено письмо на имя председателя Союза журналистов России 
Всеволода Богданова.

«Кто-то из нас полностью разделяет стиль работы Филичкина, 
кто-то – нет. Так и должно быть, в этом и есть основной смысл Де-
мократии, Свободы слова, Свободы мысли, да и просто – Свободы. 
Каждый из нас имеет право высказывать свою позицию, а журналист 
это делать просто обязан», – говорится в тексте обращения, со-
ставленного председателем челябинского регионального отделения 
союза журналистов Александром Юриным.

Члены правления организации, присутствовавшие на мероприя-
тии, проголосовали за обращение. Они просят у Всеволода Богда-
нова изучить ситуацию и выразить к ней свое отношение.

«На видео четко видно, что обыски проводятся в кабинете Влади-
мира Филичкина. Никакой попытки оказания силового воздействия 
не было. Мы только вежливо и корректно просили у прибывших 
журналистов не снимать лица оперативных сотрудников. Претензий 
к журналистам «Вечернего Челябинска», как и к другим предста-
вителям профессии, у нас нет, поэтому обращение в союз считаем 
беспочвенным. Негативная повестка распространяется только со 
страниц медиахолдинга «Гранада-Пресс», – подчеркнули в пресс-
службе управления ФСБ по Челябинской области.

Контрразведчики также опровергли заявления Владимира Филич-
кина о том, что его правовой статус по делу о клевете не установлен. 
«Он был допрошен как свидетель. Да, отказаться от подписи под 
протоколом он мог, но в этом случае ставится отметка об отказе в 
подписи», – уточнили в пресс-службе ведомства, объяснив попутно 
и появление в Интернете видео обысков. Они попадали на хостинг 
«Ютуб» только после поступления в ФСБ журналистских запросов, 
соответственно, и опубликованы были представителями СМИ.

Напомним, что в рамках уголовного дела, возбужденного по 
части 4 статьи 128.1 («Клевета, соединенная с обвинением лица в 
совершении тяжкого или особо тяжкого преступления»), сотрудники 
Следственного управления СК России по УрФо при оперативном 
сопровождении ФСБ Челябинской области обыскали рабочие ка-
бинеты и квартиры вице-губернатора Олега Грачева, председателя 
общественной палаты региона Вячеслава Скворцова, журналиста 
Владимира Филичкина, а также кабинет адвоката Южно-Уральского 
центра права Сергея Буйновского. По официальной версии след-
ствия, неустановленный круг лиц причастен к распространению 
сведений, порочащих честь и достоинство председателя Челябин-
ского областного суда Федора Вяткина.

 коррупция

Пятый фигурант
Предъявлено обвинение пятому фигуранту дела о коррупции 
в сфере здравоохранения Челябинской области. Коммер-
сант Александр Москалюк сменил статус подозреваемого 
на обвиняемого.

Как сообщает пресс-служба управления ФСБ России по Челя-
бинской области, Александру Москалюку предъявили обвинение 
по части 4 статьи 159 Уголовного кодекса РФ («Мошенничество, 
совершенное организованной группой либо в особо крупном раз-
мере»).

Александра Москалюка задержали 20 января в аэропорту Челя-
бинска при попытке покинуть пределы страны. У него проведены 
обыски. На территории Первого хлебокомбината, где располагались 
офисы коммерческих фирм Москалюка, контрразведчики изъяли 
бухгалтерскую документацию, носители информации и иные мате-
риалы, имеющие отношение к делу. В коттедже бизнесмена изъято 
около 25 миллионов рублей.

 денежки

Копейка уходит  
в историю
Копейки и пятачки, которые оставляют на кассах мага-
зинов и стараются выбросить из кошелька, подумывают 
отменить. 

Вообще эти монетки у нас уже перестали штамповать, но у рос-
сиян осело 7 млрд. копеек и около 6 млрд. пятачков, заявил первый 
зампред Центробанка Георгий Лунтовский.

Зампред ЦБ поделился соображениями – упразднить стоит во-
обще все монеты до 1 рубля, потому что их производство стоит 
дороже самой денежки, но тут же оговорился:

– Я, слава богу, таких решений не принимаю. Эту проблему надо 
решать законодательно.

Прокомментировал он и разговоры о 10-тысячной купюре:
– Я не вижу необходимости выпускать 10-тысячную банкноту. 

Ее не будет в ближайшие годы. Считаю, она совершенно не нужна 
экономике.

Нынешняя многопартийность может ввести 
страну на сентябрьских выборах в большие 
траты. Однако это проблема не политиче-
ская, а технологическая – предстоит пере-
настроить избирательную систему так, чтоб 
гражданам было по силам сделать свобод-
ный и сознательный выбор своей партии.

Ч
то для этого нужно, обсуждали вчера в Ко-
митете Госдумы по конституционному за-
конодательству и госстроительству. Один 

из первых вопросов – избирательный бюллетень, 
который должен значительно увеличиться в 
размерах, поскольку на нем, как предположил 
глава комитета Владимир Плигин, должны уме-
ститься около пятидесяти политических партий 
– потенциальных участников кампании. Плигин 
продемонстрировал на заседании, в какую «про-
стыню» длиной 1,7 метра может вырасти этот 
бюллетень. Такой рулон, по словам первого зам-

преда Вячеслава Лысакова, КОИБ «съесть» явно 
не способен. Эта «электронная урна», как еще 
называют комплекс обработки избирательных 
бюллетений,  которые с энтузиазмом продвигал 
от Москвы до окраин нынешний 
глава ЦИК Владимир Чуров, 
может считывать максимум 12 
партий. И это ставит другой во-
прос: что делать с КОИБами? 
Зампред ЦИК Леонид Ивлев 
проинформировал депутатов, 
что выпуск новых КОИБов пока 
приостановлен.

Эту новость с удовлетворением 
воспринял зампред Комитета по делам обще-
ственных объединений и религиозных органи-
заций коммунист Сергей Обухов,  напомнив, что 
КПРФ давно выступает за то, чтобы «похоронить 
КОИБы».  Однако «справоросс» Дмитрий Гудков 
полагает, что без внедрения современных техно-

логий не обойтись. К примеру, можно установить 
компьютеры на избирательных участках, и люди 
сами смогут сформировать свой бюллетень, вве-
дя в него партию, за которую хотят голосовать. 
Или электронное голосование через Интернет, 
позволяющее обойтись без «рулонов».

Другие участники дискуссии с ним не спори-
ли, хотя и заметили, что электронное голосова-
ние вызывает сомнение и в США. Но ввести его 
в России  быстро не получится. А Думе проблему 
надо решить в ближайшие два месяца: в конце 
мая ЦИК должен принять нормативные доку-
менты по организации выборов в единый день 
голосования – 8 сентября.

Так что от бюллетеня в обозримом будущем 
отказаться не получится. И член Обществен-
ной палаты РФ Максим Григорьев предложил 
остановиться на бюллетене-книжке. Там вполне 
могла бы уместиться информация о партиях – с 
фамилиями лидеров, партийными номерами и 
эмблемами. А бюллетенем предполагалось сде-
лать последнюю отрывную страницу книжки.

Но и у этой идеи нашлись минусы. Думцы 
вспомнили о пожилых людях, которым придется 
изучать бюллетень-книжку страница за страни-
цей – какими очередями на участках это может 
обернуться. Не отвергался и прежний вариант 
бюллетеня – короткий. Было предложено со-
хранить его, но не помещать подробную инфор-
мацию о партиях, а ограничиться их номерами 
или партийными символами, которые за пред-
выборную кампанию люди успеют выучить. Это 
легко сделать, если символы будут увязываться, 
например, с представителями флоры и фауны, 
предположил Плигин, заметив, что «ЕР», ко-
нечно, в таком случае будет проще всех – партия 
«ассоциируется с белым медведем».

«Только не цифры, – возразил Сергей Обухов, 
– надо сохранить текстуальное обозначение».

Вячеслав Лысаков повернул дискуссию в 
несколько иное русло. Ведь многопартийность 
ставит вопрос, куда вместить партийных наблю-
дателей: их число увеличится «автоматически». 
Возможно, придется вводить ограничения. Или 
искать большие помещения для участков.

«Может, проводить голосование в два дня?» 
– откликнулся член комитета Владимир Поне-
вежский. В субботу проголосуют избиратели, 
чьи фамилии начинаются от «А» до «М», а в 
воскресенье – все остальные.

Но самый кардинальный вы-
ход нашел либерал-демократ 
Сергей Иванов. Он предложил 
поправить закон, позволяющий 
регистрировать партии в 500 
человек. «Мы насоздавали пар-
тии собутыльников, – заявил 
Иванов. – Это искусственные 
партии, зачем мы на них деньги 

тратим?!» Кстати, о деньгах. Плигин уточнил, 
что расходы на технические средства для вы-
боров приостановлены, «пока не будет принято 
решение». Вчера решение проблем, связанных 
с увеличением участников выборных кампаний, 
найдено не было 
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    Если вы в меньшинстве – говорите, если в большинстве – голосуйте. Роджер Шерман
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Демократия вручную

Будет ли жить в нашей стране Депардье?

«Нью СССР»  
уже не построишь?

 коллегия

Губернатор  
получил пост  
в министерстве
Губернатор Челябинской области Михаил Юре-
вич вошел в состав коллегии Министерства 
регионального развития РФ, приняв, таким 
образом, предложение главы федерального 
ведомства Игоря Слюняева, сообщает офици-
альный сайт главы Южного Урала.

«Уверен, ваши опыт, гражданская позиция, 
профессионализм и высокая компетентность в во-
просах, которые относятся к сфере деятельности 
Министерства регионального развития Россий-
ской Федерации, будут способствовать выработке 
эффективных управленческих решений, направ-
ленных на дальнейшее социально-экономическое 
развитие России, совершенствование правового 
поля, укрепление мира и согласия в обществе», 
– мотивировал свое предложение Игорь Слюняев. 
Предполагается, что коллегия федерального ми-
нистерства будет проходить ежемесячно.

 акция

Предлагают  
сдать оружие
Южноуральцам вновь предложили сдать оружие. 
В регионе стартует кампания по сбору винтовок, 
автоматов, боеприпасов и прочих военных «сна-
стей».

Постановление о проведении в Челябинской области в 
2013 году операции «Оружие» на днях подписал губер-
натор Михаил Юревич. Пистолеты, автоматы, минометы, 
гранатометы и боеприпасы, которые хранятся незаконно, 
примут не бесплатно. За каждую сданную единицу можно 
будет получить вознаграждение от 2 до 25 тысяч рублей из 
региональной казны. На эти цели в этом году в областном 
бюджете предусмотрено 800000 рублей.

– Добровольно сдать оружие означает уйти от уголов-
ной ответственности за незаконное его хранение, плюс 
немаловажным для наших граждан остается факт воз-
награждения, – комментирует начальник отделения по 
взаимодействию со СМИ ГУ МВД России по Челябинской 
области Олег Амбур. – Акции по сдаче оружия проходят 
в области еще с начала 2000 годов.

Оружие можно приносить в ближайшие отделения 
полиции.

ит
ар

-т
ас

с

 ситуация | депутаты не знают, как разместить полсотни партий на одном бюллетене

в конце мая цик  
должен принять  
нормативные документы  
по организации выборов  
в единый день голосования  
– 8 сентября

На днях в Астане президент  

Н. Назарбаев заявил: «Евразийская 

интеграция не будет нацелена на 

реинкарнацию какого-нибудь по-

литического союза... И Казахстан, 

и Россия, и Белоруссия остаются 

независимыми государствами».

Почти о том же сказал в Минске батька 
А. Лукашенко: «Может быть, России хо-
телось бы более радикальных шагов. Но 
ни Казахстан, ни Беларусь не пойдут на 
это с бухты-барахты». Выходит, надеж-
дам Москвы склеить из осколков СССР 
новый пророссийский блок не суждено 
сбыться?

«Ни белорусский, ни казахстанский 

режимы не заинтересованы в слишком 
глубоком сближении с Россией, которой 
наличие собственной интеграционной 
группировки позволило бы сохранять 
статус великой державы, разговаривать 
на равных с Евросоюзом и США, – ком-
ментирует политолог Андрей Суздаль-
цев. – Если для Москвы Евразийский 
союз – большая стратегическая цель, то 
для наших партнеров эта цель – тактиче-
ская. Минск добивается от нас поставок 
дешевых нефти и газа, доступа своих 
товаров на наш рынок. В Астане хотят за-
работать на поставках китайских товаров 
в РФ и продаже в Европу своих энерго-
носителей – транзитом через Россию. 
Но ни о каком «новом СССР» во главе с 
Москвой там никто не помышлял».


